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ix Jornadas Farmacéuticas Sevillanas: urge la 
racionalización de las guardias y documentar 
todos los servicios que damos

Las IX Jornadas Farmacéuticas Sevillanas, cele-
bradas el pasado día 15 de junio bajo el lema 
“Tiempo de análisis”, abordaron varias cuestio-
nes de gran importancia para el futuro de la 
profesión, sobre todo tras las últimas medidas 
de recorte del gasto adoptadas por el Gobier-
no Central.  Se habló, entre otras cuestiones, 
de un cambio en el modelo retributivo de la 
Farmacia, que más allá del margen pase por 
una cartera de servicios prefijada, así como de 
la racionalización del sistema de guardias y del 
escenario que deja la sentencia de Luxembur-
go sobre la cuestión prejudicial asturiana en 
materia de baremos.

Los sevillanos hicieron cola para participar
en el “Circuito Saludable” organizado en el 
patio del Colegio
La I Jornada de Puertas Abiertas, celebrada 
en la sede colegial con el objetivo de que 
los ciudadanos pudieran comprobar la gran 
cantidad de servicios de salud que le pue-
de ofrecer su Oficina de Farmacia, fueron un 
éxito. Desde antes de la hora de apertura, 
los sevillanos guardaron cola para hacer el 
“Circuito Saludable” organizado por las Vo-
calías de Óptica y Acústica, Fitoterapia y Ho-
meopatía, Oficina de Farmacia, Ortopedia, 
Dermofarmacia y Alimentación.
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1. SERVICIOS DE PREVENCIÓN Y PREVISIÓN
 Póliza de Responsabilidad Civil Profesional
 Seguro gratuito de accidentes a los nuevos Colegiados
 Servicio Mancomunado de Prevención de Riesgos Laborales
 Seguro de Accidentes del Personal Asalariado
 Fondo de Ayuda Colegial por Fallecimiento
 Convenio con Sanitas
 Gestión de Pólizas suscritas con AMA
 Convenio con Previsión Sanitaria

2. SERVICIO DE CONCERTACIÓN Y FACTURACIÓN DE RECETAS

3. SERVICIOS PROFESIONALES
 Centro de Información del Medicamento (C.I.M.)
 Área de Farmacotecnia
 Laboratorio de Análisis Químicos y Microbiología
 Área de Atención Farmacéutica
 Receta Electrónica
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 Departamento de Orientación al Colegiado
 Bolsa de Trabajo
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Seguir avanzando en la excelencia del servicio 
que presta la Farmacia. Seguir mejorando la 
formación y el nivel de cualificación de los Pro-

fesionales Farmacéuticos. Seguir aumentando nuestro 
compromiso social a través de la educación sanitaria 
y el fomento de hábitos de vida saludable. Seguir por 
la senda de la calidad. Seguir colaborando con las 
Administraciones en la viabilidad y el mantenimiento 
del sistema sanitario. Seguir abriendo nuevos campos 
de contribución sanitaria en ámbitos profesionales y 
de atención al paciente… Esos son algunos de los 
objetivos y líneas de actuación de nuestro Plan Estra-
tégico, que es la hoja de ruta que ha venido siguien-
do el Colegio en el último año, y que en principio va 
a seguir utilizando el nuevo equipo de gobierno que 
tomaba posesión el pasado 22 de junio. 
No obstante, las circunstancias obligan a cambiar el 
camino, o por lo menos el paso y la intensidad del 
ritmo, y los condicionantes del entorno trastocan los 
planes, alteran las prioridades, convierten lo urgente 
en prioritario y lo necesario en asunto a aplazar para 
mejores momentos. Sencillamente esto es lo que 
puede suceder con la nueva y difícil etapa que se 
abre para la Farmacia española, tras los últimos e 
injustos recortes, a que los recurren las Administra-
ciones cada vez que tienen problemas para controlar 
el gasto, entre otras razones, por su manifiesta in-
competencia  en el uso de los recursos públicos. 
Hablo de Administraciones Públicas, en plural, y lo 
hago adrede, porque aunque las medidas proceden 
del Gobierno Central han contado con la aproba-
ción cómplice de la Administración Andaluza, cuyo 
silencio ha sido quizás para nosotros aún más de-
cepcionante que la propia actuación de un Ejecuti-
vo estatal decididamente sobrepasado por la crisis. 

Las soluciones propuestas a la situación que asola 
España y que afecta a la Farmacia en general, no 
deberían haberse aplicado a la Farmacia andaluza 
ya que ésta viene colaborando desde hace tiempo 
de forma muy seria en políticas estructurales de con-
tención del gasto sanitario. Debería haberse hecho 
justamente lo contrario: aplicar en el resto de Espa-
ña los acuerdos de prescripción por principio y de 
dispensación de absorbentes de incontinencia y de 
tiras reactivas, que han reportado ahorros importan-
tísimos a la sanidad pública andaluza objetivamente 
cuantificables. ¿Por qué no se ha hecho? ¿Por qué el 
Gobierno andaluz no ha tenido el coraje político y la 
voluntad de al menos expresar su criterio y hacer ver 
los beneficios de las políticas de contención del gas-
to desarrolladas con éxito en nuestra comunidad? 
El  nuevo escenario que se nos plantea va a condi-
cionar y cambiar, como apuntaba antes, los progra-
mas y prioridades de los Colegios. Nos encontramos 
en unos momentos en los que la economía de la 
Farmacia andaluza aparece seriamente amenazada, 
poniendo en dificultades de subsistencia a un buen 
número de compañeros, haciendo prácticamente 
insostenible durante mucho más tiempo el sistema 
de guardias en el medio rural, afectando inevita-
blemente la calidad de las prestaciones y anulando 
cualquier horizonte de ampliación de servicios y de 
asunción de nuevas responsabilidades. Es incuestio-
nable, por tanto, que la Consejería de Salud debe 
mover ficha. Si no lo hace, si no apuesta y se implica 
seriamente y de verdad, tratar de liderar desde el 
Colegio nuevos proyectos como el de Acreditación 
en Calidad, que exigen, además de compromiso, 
dedicación, tiempo y recursos por parte de los Far-
macéuticos, es ir directos a un callejón sin salida.

Por tanto, o la situación se resuelve –y la única po-
sibilidad, y así se lo he transmitido a ellos, es que 
los responsables de la Junta Andalucía, que ha sido 
la gran beneficiada de la contención del gasto, se-
pan estar a la altura de las circunstancias y arbitren 
medidas y soluciones que ayuden a aclarar el pa-
norama- o desde el Colegio tendremos que actuar 
con mucha más prudencia, y levantando el pie del 
acelerador, en ámbitos como el de la Calidad, de las 
campañas sanitarias, y otros programas que desde 
hace años venimos desarrollando para colaborar con 
las Administraciones en sus objetivos de educación 
para la salud, para centrarnos en las prestaciones 
y servicios de mayor valor inmediato para nuestros 
colegiados y por supuesto para dedicarnos también 
con energía y firmeza en la defensa corporativa de 
una profesión sistemáticamente maltratada.
No es desde luego el escenario que más nos gus-
ta, porque no es ese nuestro estilo, y porque desde 
luego pensamos que es mucho lo que puede hacer 
la Farmacia en el futuro para mejorar su contri-
bución al sistema público de salud en beneficio 
de los pacientes, pero todo ese futuro de cambio, 
de mayor compromiso, mayor implicación y mayor 
contribución sanitaria se hace hoy una utopía, con 
la economía de los profesionales amenazada a 
golpe de tijeretazo y con el futuro de la Farmacia 
más modesta en riesgo cierto.
Se dice que el futuro está siempre por escribir, y 
tenemos clarísimo que queremos hacerlo según 
nos dicta nuestro deseo. Lo que es evidente, con 
independencia de cómo se desarrollen las circuns-
tancias, es que la nueva Junta de Gobierno dará 
todo lo mejor de sí para defender a la Farmacia y 
a los Farmacéuticos sevillanos. 

Entre la realidad y el deseo
Manuel Pérez Fernández

JUNIO

a genda del Presidente

3	 1 de junio. X Aniversario de la 
Asociación Española de Porfiria y 
reconocimiento al Colegio por su 
apoyo.  Reunión con periodistas. 

3	 2 de junio. Asamblea Extraordinaria 
del Consejo General con motivo de las 
medidas de recorte del Gobierno.

3	 8 de junio.  Participación como Jurado 
de los Premios Rey Jaime I (Valencia).

3	 10 de junio. Charla sobre 
Enfermedades Raras en el ciclo “Noches 
del Museo”, organizadas por la Hdad. 
del Museo. Junta de Gobierno.

3	 11 Y 12 de junio. Comité Ejecutivo y 
Asamblea del Consejo Andaluz. 

3	 14 de junio. Reunión de la Unión 
Sanitaria Profesional de Sevilla. 

3	 15 de junio. Entrevista con ABC. Entrega 
de donativos a Cáritas y a Cruz Roja.  
X Jornadas Farmacéuticas Sevillanas.

3	 17 de junio. Actos del XXVI Aniversario 
de la Fundación Avenzoar.

3	 18 de junio. Ponencia en una Mesa 
Redonda sobre Dependencia en 
la Facultad de Medicina de Sevilla. 
Sesiones informativas con colegiados 

sobre el RD 4/2010 y el R D-Ley 
8/2010.

3	 21 de junio. Reuniones informativas. 

3	 22 de junio. Toma de posesión de la 
nueva Junta de Gobierno.

3	 23 de junio. Junta de Gobierno. Junta 
General.

3	 24 de junio. Asamblea del Consejo 
General. Reunión del Comité Científico 
del Congreso de MH y ER.

3	 28 de junio. Comité Ejecutivo del 
Consejo Andaluz. 
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ix Jornadas Farmacéuticas Sevillanas
“Tiempos de análisis para la Farmacia”
Las IX Jornadas Farmacéuticas Sevillanas, 
celebradas en el Hotel Plaza de Armas 
el pasado día 15 de junio, congregaron 
a más de un centenar de compañeros 
bajo el lema “Tiempos de Análisis para 
la Farmacia”. Sobre la mesa, tres debates 
cruciales para la profesión: “Análisis del 
acceso a la Oficina de Farmacia: ¿Bare-
mo único?”; “Análisis de la viabilidad de 
los servicios de guardias” y “Análisis del 
modelo retributivo de la Oficina de Far-
macia”. Con ser temas muy candentes lo 
tres, fue éste último debate el que más 
propuestas generó en torno a una misma 
idea: básicamente, si el futuro pasaba por 
avanzar hacia un cambio en el modelo 
retributivo de la Farmacia más allá del 
margen, que incluya por una cartera de 
servicios prefijada que se remunera. 
El vicepresidente del Colegio, Manuel Oje-
da, defendió la necesidad de avanzar ha-
cia una remuneración mixta que mezcle la 
retribución del margen comercial con otra 
avanzada “marcada por una cartera de 
servicios definida previamente y protocoli-
zada”. Ahora bien, en opinión de Ojeda es 
un camino largo, que hay que transitar con 
prudencia y que, en todo caso exige antes 
llevar “un registro automático desde la bo-
tica con la identificación y el historial del 
paciente” que nos permita recoger datos 
con el fin de “demostrarle a la Administra-
ción el ahorro que le van a suponer esos 
servicios”. “La botica da innumerables ser-
vicios, pero no registra ninguno, y lo que no 
está recogido, no existe”, resumió Ojeda.
Con este diagnóstico de Ojeda coincidió 
Francisco Peinado, presidente del Colegio 
de Farmacéuticos de Huelva y moderador 
precisamente de esta Mesa Redonda sobre 
el análisis del modelo retributivo: “Com-
parto plenamente la propuesta. Damos in-
numerables servicios pero no registramos 

ninguno y, por desgracia, lo que no está 
documentado es como si no se hubiera 
hecho. Si ahora llega la Administración y 
nos pide que le acreditemos cómo colabo-
ramos, por ejemplo, en control de polime-
dicados, en diabetes, en EPOC… y cómo 
mejoramos la adherencia terapéutica del 
paciente, su salud, y ahorramos dinero al 
sistema porque evitamos recaídas, ingre-
sos, etc…  ¿qué datos podemos aportar 
si no lo hemos registrado?” Para Manuel 
Arenas, presidente del Consejo Andaluz, 
“el momento es especialmente duro para 
pedir más esfuerzos a la Farmacia y al Far-
macéutico y además tenemos más buro-
cracia que nunca. Todo eso es cierto, pero 
también lo es que si queremos avanzar 
hacia este nuevo modelo es fundamental 
documentar nuestra intervención”.
Juan Pedro Vaquero, secretario del Cole-
gio, ahondó en la propuesta subrayando 
la necesidad de “buscar formas diferentes 

de retribución en un mercado donde im-
peran las bajadas de precios y donde la 
caída de la rentabilidad crea una situación 
cada vez más inestable”. Vaquero analizó 
el pago por servicios en otros países como 
Estados Unidos y Canadá, “donde se co-
bra una cantidad fija que engloba toda esa 
cartera de servicios que da la farmacia”. 
También analizó el caso del Reino Unido, 
“donde se remuneran aparte determina-
dos servicios como el trabajo a residencias 
o el ejercer en pueblo pequeño”, y el de 
Holanda, “donde la Administración realiza 
una retribución extra por objetivos”, entre 
los que se incluye “contribuir al ahorro del 
sistema sanitario”.
Intervino también en este debate Fran-
cisco Mateo, presidente de la Asociación 
de Farmacéuticos Rurales de Cataluña 
(Afruc), que expuso un proyecto realizado 
en Cataluña que iba un poco en esta línea: 
“Hicimos en Cataluña un estudio dirigido 

Felipe Trigo, Manuel Pérez y Manuel Arenas en la Mesa Inaugural de las Jornadas.
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a mayores en el que se reveló que un 25 
por ciento no sabía cuantos medicamentos 
tomaba. En función de eso hacemos char-
las-taller con ellos por el que recibimos re-
muneración desde la Consejería”, explicó.

Baremos y racionalización de las 
guardias
Además del modelo retributivo, parte del 
debate estuvo también centrado en la sen-
tencia de Luxemburgo sobre el caso astu-
riano y en su repercusión sobre los concur-
sos actualmente activos, particularmente 
sobre el andaluz. De ello habló el letrado 
del Colegio de Sevilla y del Consejo Anda-

luz Leopoldo Gutiérrez-Alviz, quien señaló 
que encuentra acertado que en la primera 
fase del concurso andaluz  se prime a los 
rurales, pero que el hecho de haber limita-
do esa reserva al ámbito de la Comunidad 
Autónoma podría ser motivo de anulación 
a la luz de la sentencia sobre Asturias. En 
general, la conclusión en torno a este de-
bate fue la idoneidad de haber llegado a un 
baremo “objetivo y aceptado” para todo el 
Estado, “en lugar de tener 17 baremos”.
El debate sobre las guardias contó con un 
veredicto unánime: es urgente racionali-
zarlas. “Como la Administración no tiene 
que pagar por este servicio, no lo valora, 

y no le importa que haya compañeros que 
están de guardia día y noche 365 días al 
año”. Se trata de una cuestión especial-
mente acuciante en el ámbito rural, pues 
en muchas poblaciones se da la circunstan-
cia además que ni siquiera hay médico de 
guardia, por lo que es más que improbable 
que alguien acuda a la farmacia con una 
receta. Más aún, teniendo en cuenta que 
no existe “receta de urgencias”. La situa-
ción es especialmente insostenible para los 
compañeros rurales tras los recortes del go-
bierno –RD 4/2010 y Decreto Ley 8/2020-, 
que coloca a muchas farmacias de núcleos 
pequeños al borde de la subsistencia. 

Esteban Moreno, Antonio José Moreno, Luis J. González y Leopoldo Gu-
tiérrez-Alviz.

Stand de los colaboradores de la Jornada. 
Francisco Mateo, Juan Pedro Vaquero, Francisco Peinado, Manuel 
Ojeda y Francisco González. 

Jesús María Aguilar, José Rodríguez, Francisco Javier 
Guerrero y Rosa López Torres.
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Más de doscientos ciudadanos participa-
ron a lo largo de toda la jornada en un 
“circuito saludable”, con distintos puntos 
de información y servicios atendidos por 
las vocalías específicas (vocal y compa-
ñeros farmacéuticos de las Comisiones 
correspondientes) y en los que, además 
de recibir información y asesoramiento, 
tuvieron la oportunidad de realizarse 
distintas pruebas relacionadas con la 

alimentación y nutrición, la salud ocular, 
el envejecimiento de la piel, ortopedia 
y cuidado del pie, resolver dudas sobre  
medicamentos,  homeopatía, plantas me-
dicinales, etc. 
Así, por ejemplo, en el punto de informa-
ción sobre Óptica, las personas mayores 
pudieron hacerse unas pruebas orientati-
vas para  detectar los primeros síntomas 
de alteración provocados por la degene-

ración macular asociada a la edad. Se 
realizó para ello la prueba denominada 
Rejilla de Amsler, que permite detectar 
los primeros síntomas de alteración en 
la zona central de la retina. En el punto 
de información sobre Dermofarmacia, los 
pacientes pudieron conocer más sobre 
hidratación, grasa, elasticidad de su piel, 
envejecimiento y, por supuesto, fotopro-
tección. En el punto de información de 

a ctualidad colegial

i Jornada de Puertas Abiertas 
El  martes 8 de junio, desde las 11.00 hasta las 19.00 horas,  el Colegio de Farmacéuticos 
celebró su I Jornada de Puertas Abiertas, una iniciativa en la que contó con la colaboración del 
laboratorio Pfizer, y a la que estaban convocados todos los sevillanos a través de sus farmacias. 

Pedígrafo
Comprobando el estado de la piel en la mesa 
de Dermofarmacia. 

Pruebas de la Rejilla de Amsler en Óptica
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Alimentación, se informó del peso, estatura, 
índice de masa corporal, índice de grasa, así 
como de recomendaciones generales sobre 
alimentación saludable adecuada a sus ca-
racterísticas, edad, actividad física, etc…. 
En el punto de información de Ortopedia, 
se instalaron un podoscopio para el estudio 
de las posibles patologías de los pies de los 
pacientes y un pedígrafo, con el que se ob-
tiene la huella del pie y es el primer paso 
para hacer una plantilla.
De forma paralela a este “circuito salu-
dable”, en el Salón de Actos se celebra-
ron distintas charlas sobres temas de 
actualidad relacionados con la salud en 
todos estos ámbitos. La conferencia que 
clausuró la jornada fue ofrecida por Ana 
María Faulí, del Servicio de Oftalmología 
del Hospital Sagrado Corazón de Sevilla, 
y versó sobre “Degeneración macular 
asociada a la edad”.

Aspecto general del 
Patio del Colegio, donde 
se celebró el circuito 
Saludable. 

Mesa de Ortopedia, con Salud Jiménez, nueva Vocal. 

Cola ante la Mesa de 
Alimentación, donde 
previamente se medía, 
pesaba y hallaba el  IMC 
del paciente. 

Milagros Olías, Vocal de Fitoteparia, en la mesa en 
la que se ofrecían consejos sobre plantas . 

La Mesa de Plantas Medicinales. 
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a ctualidad colegial

Toma de posesión de la nueva Junta 
de Gobierno del Colegio 

Esta es sólo una de las muchas preguntas 
que el presidente del Colegio, Manuel Pérez, 
lanzó al viceconsejero de Salud, Enrique Cruz, 
en el discurso de toma de posesión de la nue-
va Junta de Gobierno del Colegio, celebrada 
el pasado día 22 de junio. La respuesta/solu-
ción se la dio el propio presidente: “Debería 
haberse hecho justamente lo contrario: apli-
car en el resto de España los acuerdos de 
prescripción por principio y de dispensación 
de absorbentes de incontinencia y de tiras 
reactivas, que han reportado ahorros impor-
tantísimos a la sanidad pública andaluza ob-
jetivamente cuantificables”, señaló Manuel 
Pérez cuyo discurso contenía inevitablemente 
reflexiones sobre la delicada situación en la 
que las dos últimas medidas del Gobierno 
(RD 4/2010 y RD-Ley 8/2010) van a dejar a 
la farmacia andaluza.
“Lo más difícil de entender para los Farma-
céuticos andaluces es que habiendo sido 
leales con la Administración no se les termine 
valorando adecuadamente. Por eso espera-

mos que la Junta de Andalucía, gran bene-
ficiada de la contención del gasto, sepa estar 
a la altura de las circunstancias en estos mo-
mentos tan delicados que vivimos, en los que 
por primera vez desde el advenimiento de la 
democracia un buen número de Farmacias no 
va a poder subsistir, y la pérdida de calidad en 
el resto de ellas va a ser evidente” concluyó 
el presidente, que a continuación enumeró 
antes las autoridades sanitarias presentes en 
el acto las prioridades y problemas más acu-
ciantes de la Farmacia andaluza, entre ellas, 
la revisión del que calificó como “obsoleto 
sistema de guardias en el medio rural, que 
condena a numerosos compañeros a realizar 
turnos de veinticuatro horas durante todos los 
365 días del año, durante 180 días o durante 
120”. “¿Hay algún otro profesional en Espa-
ña, sanitario o no, que se vea obligado a hacer 
algo similar?”, inquirió el presidente. 
Para Manuel Pérez, existen por otra parte, “de-
terminados requerimientos legales que deben 
ser revisados urgentemente porque, conllevan-

do obligaciones imposibles de cumplir, están 
sometidos a un servicio de inspección con una 
mentalidad más sancionadora que correctora 
ante cualquier nimiedad burocrática”.
Para finalizar su análisis, el presidente se-
ñaló ante las autoridades sanitarias que es 
“necesario no aplazar ni un día más el esta-
blecimiento de la Colegiación obligatoria en 
nuestra región como garantía ciudadana; el 
desarrollo de la normativa sobre Formulación 
Magistral y la regulación de horarios; debién-
dose revisar, también, los acuerdos sobre im-
plantación de normas de calidad en las Ofici-
nas de Farmacia, imposibles de cumplir a día 
de hoy tras las medidas gubernamentales; así 
como los criterios para la concesión de ayu-
das y subvenciones a iniciativas profesionales 
de los Colegios, tales como la mencionada 
implantación de normas de calidad o del sis-
tema de receta electrónica, costeado íntegra-
mente con capital privado de los Farmacéuti-
cos, sin recibir incomprensiblemente un solo 
euro de ayuda de la Administración Pública 
andaluza que, en cambio, sí las ha prestado a 
otras pymes para facilitar la implantación de 
nuevas TICs, por ejemplo”.
El acto, al que además del viceconsejero de 
Salud acudieron el nuevo delegado provin-
cial, Tomás Martínez; los presidentes de los 
colegios de Farmacéuticos de Huelva, Jaén, 
Málaga, Almería y Badajoz; los presidentes 
de los colegios sanitarios sevillanos, repre-
sentantes de las organizaciones de consumi-
dores, presidentes de cooperativas andaluzas, 
el decano de la Facultad de Farmacia y otras 
personalidades destacadas de la vida sani-
taria y la sociedad civil sevillana, congregó a 
más de doscientas personas en el Hotel Plaza 
de Armas. 

Manuel Arenas, Presidente del Consejo Andaluz de Colegios de Farmacéuticos; Manuel 
Pérez, Presidente del Colegio de Sevilla; Enrique Cruz, viceconsejero de Salud de la Junta 
de Andalucía; José Manuel Vega, Decano de la Facultad de Farmacia de Sevilla, y Amparo 
Hidalgo, secretaria de la Mesa Electoral.

Manuel Pérez: ‘‘¿Por qué nuestro Gobierno Autonómico ha terminado aceptando esta imposición 
del Ministerio de Sanidad que pone en serio peligro la viabilidad de muchas Farmacias en 
Andalucía y la calidad de la prestación sanitaria en todas ellas?’’
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Fila sentada: izda. a drcha: Tomas Yuste Romero, Adela Larrey Murillo, Marisol Pedrosa Carrera, Reyes Gallego Jurado; María Isabel Andrés Martín, 
Manuel Pérez Fernández, Milagros Olías Valdés, Nuria Vargas Sánchez, Salud Jiménez Jiménez, Jesús Muñoz Ruiz-Canela. Fila de pie: izda. a drcha: 
Ruperto Núñez Gallo, Miguel Lora Vázquez, Juan Pedro Vaquero Prada, José Rodríguez Cánovas, Juan Luis Barea Ledesma, Manuel Ojeda Casares, 

José Manuel Andrés Martín, Antonio Mª Rabasco Álvarez, Francisco González Lara, Antonio Moreno Onorato, y Juan Romero Candau.

José María Monzón, María Antonia Moreno 
y Avelino Romero. 

Manuel Pérez con Sofía Fuen-
tes, presidenta de Cecófar. 

José Carlos Cutiño 
y Juan Moreno, 
representantes de 
las asociaciones y 
consumidores.

Manuel Pérez, Miguel Carrero, Presidente 
de PSN; Manuel García, Director de Medical 
Economics, y Fernando Gutiérrez, secreta-
rio de PSN. 

El viceconsjero Enrique Cruz, Antonio Gon-
zález, Manuel Arenas, José Ramón Zamo-
ra (COF Cádiz) y Enrique Carmona. 

José Ramón Zamora, Mari-
no Martínez (Presidente de 
Honor del COF Málaga) y 
Leopoldo Gutiérrez-Alviz. 

Francisco Peinado (COF Huelva), Pepita Ortega (COF Al-
mería) , Javier Tudea (COF Málaga), Miguel Marqués (COF 
Málaga), María Jesús Oya (Jafarco), José Manuel Arias 
(COF Jaén), Juan Pedro Vaquero (COF Sevllla) y Juan 
Pedro Risquez (COF Jaén). 

Carlos González-Vilardell presidente del 
Colegio de Médicos de Sevilla, Manuel Pé-
rez, Rosario García, y José María Rueda, 
presidente del Colegio de Enfermería. 
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o pinión del colegiado

Allá por mayo de 2006, se constituyó 
por primera vez en nuestro Colegio la 
Vocalía de Adjuntos y Salidas profe-
sionales, como colofón al gran trabajo 
realizado por la Comisión de Adjuntos 
y Salidas Profesionales que por aquel 
entonces existía y a la que  yo tenía el 
honor de pertenecer.
Me ha tocado a mí ser la Vocal duran-
te estos primeros cuatro años, y ten-
go que decir, que aunque ha sido un 
trabajo duro, al mismo tiempo ha sido 
muy gratificante ver como poco a poco 
se van haciendo realidad las utopías 
del pasado.
Sí, no hace falta que os recuerde que al 
principio había cierto escepticismo con 
la creación de la Vocalía. Pues bien, 
tengo que deciros que gracias a la co-
laboración  y entrega de compañeros 
nuestros que han formado y forman 
parte de la Comisión, hemos consegui-
do alcanzar gran parte de los objetivos 
propuestos. Sirva como recuerdo:

•	 Elaboración	del	borrador	de	mejo-
ra del convenio colectivo.

•	 Formación	 complementaria	 ade-
cuada a las necesidades de los 
colegiados: Cursos (Formador de 
Manipuladores de Alimentos, Ase-
sor Técnico Higiénico Sanitario, 
Adjuntos), Máster en Seguridad 
Alimentaria,  Preparación para las 
pruebas selectivas para el acceso 
a la categoría de Técnicos de Sa-
lud, con la consiguiente edición 
del temario.

•	 Documento	 de	 Alegaciones	 al	
borrador de la Orden por la que 
se convocaba el concurso público 

para la Adjudicación de Oficinas 
de Farmacia.

•	 Potenciación	de	otras	salidas	pro-
fesionales, con la elaboración de  
ocho Sesiones Monográficas que 
nos han acercado a las distintas 
realidades profesionales. 

Pero si de algo me siento especialmen-
te satisfecha es del consenso alcanza-
do por todos los vocales de Adjuntos 
tanto a nivel autonómico como na-
cional con respecto a la necesidad de 
creación de  una Vocalía de Farmacéu-
ticos Ejercientes no Titulares, tanto en 
el Consejo General como en el Consejo 
Andaluz. No tendría sentido que ya ha-
yan apostado por crearlas 28 colegios 
provinciales y no lo hagan nuestros 
máximos órganos rectores. 
Si tuviera que señalar los tres grandes 
retos a los que nos hemos de enfrentar 
profesionalmente, sin duda me inclina-
ría por los siguientes:

1. Baremo único de Adjudicación de 
Oficina de Farmacia.

2. Especialización en Farmacia co-
munitaria.

3. Desarrollo de la carrera profesio-
nal.

Me ha llenado de satisfacción comprobar 
que estos temas han servido de reflexión 
en las pasadas Jornadas Farmacéuticas 
Sevillanas. 
La realidad es la que es, y así se la hemos 
transmitido a la presidenta del Consejo 
General , nuestra admirada Carmen Peña. 
¿Por qué se ha de temer a los cambios? 
Toda la vida es un cambio. 

UNIENDO ESFUERZOS conseguiremos 
una profesión más sólida. Tenemos 
claro que hay que unirse, no para 
estar juntos, sino para HACER ALGO 
JUNTOS, y qué duda cabe que los Co-
legios Profesionales nos brindan esta 
oportunidad. 
Mi otro gran reto han sido las salidas 
profesionales. Hay un gran futuro por 
delante, y el Colegio tiene la obligación 
de velar por los intereses profesionales 
de todos los colegiados. 
San Francisco de Asís, decía: “Em-
pieza haciendo lo necesario, luego 
aquello que sea posible, y acabarás 
haciendo lo imposible”. Creo que du-
rante este tiempo hemos empezado a 
hacer lo necesario, que es crear una 
buena Comisión donde trabajan com-
pañeros de  cinco salidas profesiona-
les diferentes: Seguridad Alimentaria, 
Administración pública, Industria Far-
macéutica, Investigación y Producción 
Animal. Os pido que no desfallezcáis, 
pues sois capaces de lograr lo que pu-
diera parecer imposible.
Ha sido muy importante y necesaria 
la colaboración constante del Depar-
tamento de Orientación al Colegiado. 
Durante estos años, hemos trabajo en 
común. Muchas gracias Eduardo.
Ha sido todo un placer formar parte 
de la Junta de  Gobierno  del Colegio 
de  Farmacéuticos de Sevilla. Gracias 
al Presidente, Manuel Pérez ,y al Se-
cretario, Juan Pedro Vaquero, por la 
confianza que un día depositaron en 
mí.
Gracias a todos por permitir que mi 
humilde persona os haya representado 
durante cuatro años y hasta siempre.

Farmacéutica y Ex-Vocal de Adjuntos y Salidas Profesionales

Pilar León Lozano.
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La Memoria de Responsabilidad 
Social Corporativa (RSC) del Colegio, 
acreditada conforme al estándar 
internacional GRi

La Memoria de Responsabili-
dad Social Corporativa 2009 
del Colegio, que recoge la 
aportación de nuestra corpo-
ración en materia de RSC, ha 
sido auditada externamente 
por Ad Qualitatem y acredi-
tada con la máxima califi ca-
ción conforme al estándar 
internacional GRI  (Global 
Internacional Reporting). La Memoria 
recoge, además de los indicadores generales de actividad del 
Colegio en las principales áreas y servicios, indicadores espe-
cífi cos de su compromiso en materias como la formación, las 
nuevas tecnologías, la educación para la salud y la apuesta 
por los pacientes e incluso su responsabilidad ambiental (re-
cogida de residuos, eliminación de papel, etc…).

Cuestación 
por el Cáncer

Presentación de Revidox 

Durante el Día Mundial contra el Cáncer, 
nuestro Colegio se unió, como en años 
anteriores, a la cuestación que cada 
año organiza la Asociación Española 
AECC para recaudar fondos destinados 
al avance de la investigación y apoyo a 
los pacientes. A la puerta del Colegio 
se situó una mesa petitoria atendida 
por la Nuria Vargas, Pilar León, Carmen 
Martínez, María José Martín de la Hi-
nojosa y Salud Ramos.

Conferencia sobre tratamiento en Ojo Seco. Impartida por Laura Oli-
veira, de la Universidad Europea de Madrid, y organizada por la Vo-
calía de Óptica, esta sesión celebrada a fi nales de mayo abordó las 
principales terapias en esta patología y la ayuda y asesoramiento al 
paciente que se puede prestar desde la Ofi cina de Farmacia. 

Conferencia sobre tratamiento de las  
picaduras de mosquito. Organizada 
por la Vocalía de Dermofarmacia en 
Colaboración con  laboratorios OTC 

Gelos, a primeros de junio se celebró 
en el salón de actos del Colegio 

esta interesante sesión impartida por 
Xavier Jeremías, médico especialista 

en Dermatología y Entomología, y Eva 
Vila, farmaceutica y responsable de 

Formación de OTC Gelos. 

A principios de junio se presentó en el Colegio 
Redivox, un complemento alimenticio deriva-
do de la uva “que combate el envejecimiento 
celular”, según el laboratorio Actafarma, que 
comercializa el producto. Éste es el resultado 
de la investigación de un equipo de cientí-
fi cos del CEBAS-CSIC y cuenta con el visto 
bueno de la Agencia Española de Seguridad 
Alimentaria.  Según el Dr. Juan Carlos Espín, 
coordinador de la investigación y el Dr. Pe-
dro Tocabens, Director Médico de ActaFarma, 
el vino tinto, a pesar de la creencia popular, 
contiene poco resveratrol y además, su con-

tenido es altamente variable de manera que 
nada puede asegurarnos que la botella que 
descorchemos en un determinado momento 
contenga resveratrol. La novedad de Revidox 
según este experto consiste en que se ha 
conseguido identifi car la técnica capaz de ge-
nerar en la uva defensas en cantidades hasta 
2.000 veces superiores a lo habitual y, en 
segundo lugar, porque este descubrimiento 
permite obtener contenidos estandarizados 
de resveratrol en los extractos de uva, permi-
tiendo una ingesta constante y controlada de 
este compuesto. 

La Memoria de Responsabili-
dad Social Corporativa 2009 

Internacional Reporting). La Memoria 
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f undación avenzoar

El biólogo Miguel Delibes de Castro pronunció
la Lección Magistral de los Actos del xxVi 
Aniversario de la Fundación Farmacéutica Avenzoar 

Miguel Delibes de Castro, biólogo, profesor 
de Investigación del CSIC y presidente de la 
Sociedad Española para la Conservación y 
Estudio del Mamífero, fue el encargado de 
pronunciar la lección magistral “Calidad de 
vida y conservación de la naturaleza” con 
motivo del XXVI Aniversario de los actos de 
la Fundación Farmacéutica Avenzoar. 
Delibes, máxima autoridad mundial en el 

estudio del lince ibérico y director de la Es-
tación Biológica de Doñana entre 1988 y 
1996, es miembro de diversas organizacio-
nes científicas y conservacionistas, tanto es-
pañolas como internacionales y fue asesor 
de la delegación española en la Conferencia 
de Río de Janeiro sobre Biodiversidad, cele-
brada en 1992. En 2002 obtuvo el Premio 
de la Junta de Castilla y León de Protección 

Ambiental y en 2003 el Premio a la Protec-
ción del Medio Ambiente Rey Jaime I de la 
Generalidad Valenciana. Ya en 2005 recibió 
el Premio Nacional Alejandro Malaspina 
en Ciencias y Tecnologías de los Recursos 
Naturales.
Durante la celebración del XXVI Aniversa-
rio se hizo entrega de los distintos premios 
convocados por la Fundación. El Premio a 

Catalina Buenestado, distinguida como Mejor Labor Profesional

Manuel Pérez, Catalina Buenestado, 
Antonio Delgado y Miguel Delibes. Manuel Arenas, Antonio Delgado, Miguel Ángel Castro, Manuel Pérez, Gonzalo Rodríguez-

Buzón y Miguel Delibes. 

Carlos González-Vilardell, María José Martín 
de la Hinojosa, Manuel Pérez, Antonia Pa-
reja, Rosario Oliveros. y Nicolás Salas. 

Manuel Losada y Antonio Delgado.

Francisco Peinado, Carlos Fages, Ernesto 
Cortés, Manuel Arenas, Juan Pedro 
Vaquero y Patricio Cisneros. 

Manuel Justo, Alberto Ramos y Antonio 
González. 

Urbano Muela, Isabel Cordones y Juan Luis 
Barea.
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la “Mejor Labor Profesional Farmacéutica”, 
con el que los farmacéuticos sevillanos dis-
tinguen cada año a uno de sus compañeros, 
recayó en Catalina Buenestado Romero, 
profesora de la Facultad de Farmacia de Se-
villa y Farmacéutica de Hospital. Igualmente, 
se hizo entrega de los premios a los mejo-
res trabajos científicos (Mejor trabajo sobre 
Tema Farmacéutico a Mª Dolores Palomino, 
farmacéutica comunitaria del Puerto de 
Santa María, y Premio al Mejor Trabajo Sa-
nitario a Laura Pérez Caballero, del Depar-

tamento de Neurociencias de la Facultad de 
Medicina de Cádiz); el Premio de Periodismo 
“Manuel Fombuena Escudero” se entregó 
al periodista Manuel Ruiz, de El Correo de 
Andalucía; el Premio al Laboratorio que más 
colabora con la Farmacia  correspondió al 
Laboratorio Almirall; el primer y segundo 
premio a los mejores carteles sobre Dona-
ción de Sangre a Mercedes Reina Rodríguez 
y a Sergio Quinta Casado, del IES Fernando 
de Herrera y Polígono Sur respectivamente; 
y fue nombrada “Colaborador de Honor”  

Teresa García Gutiérrez, vicerrectora de Re-
laciones Institucionales de la Universidad 
de Sevilla. Igualmente, la Fundación Far-
macéutica Avenzoar entregó sus dos becas 
anuales: la correspondiente al Tema Libre 
fue para Ángeles Rosillo Ramírez, del De-
partamento de Farmacología de la Facultad 
de Farmacia de Sevilla, y la de Tema Sanita-
rio “Matilde Reyes Malpica” correspondió a 
María José Jara Palacios, del Departamento 
de Nutrición y Bromatología de la Facultad 
de Farmacia de Sevilla.

Fila de abajo, de izda a drcha: Antonio Delgado, presidente de la Fundación Farmacéutica Avenzoar; Gonzalo Rodríguez-Buzón, Secreta-
rio;  Miguel Ángel Castro, vicerrector de Ordenación Académica;  Elena Moreno, del Laboratorio Almirall; Catalina Buenestado, farmacéuti-
ca, Premio Mejor Labor Profesional; María Dolores Palomino, Premio Mejor Trabajo Científico sobre Tema Farmacéutico; Mercedes Reina, 
Primer Premio Mejor Cartel sobre Donación; Manuel Arenas, presidente del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Farmacéuticos. Fila 
de arriba: de izda. a drcha: Miguel Delibes; Manuel Ruiz (Premio Periodístico Manuel Fombuena); Laura Pérez (Premio Mejor Trabajo Cientí-
fico sobre Tema Sanitario); Sergio Quinta (Segundo Premio Mejor Cartel sobre Donaciones);  María José Jara (Beca Matilde Reyes Malpica 
sobre Tema Sanitario); Ángeles Rosillo (beca sobre Tema Libre) y Manuel Perez, presidente del Colegio de Farmacéuticos de Sevilla. 

La farmacéutica gaditana Lola Palominio 
con su familia.

Carmen Martínez con María Antonia More-
no y José María Monzón.

María Gómez y Mati Pomares, de la Obra 
Social de Cajasol, con Miguel Delibes.
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nombres propios

Purgante
A todos aquellos que por acción u omisión (léase Gobierno 

Central/Gobierno Autonómico) han infligido a la Farmacia 
andaluza un nuevo azote en forma de recortes y des-

cuentos que colocan a muchos compañeros en una 
situación verdaderamente delicada. Al Ministerio de 

Sanidad, porque en lugar de poner en marcha una 
política estructural seria de contención del gasto 
para todos los territorios,  ha hecho lo más fácil: 
recortes para todos tirando de BOE. A la Conse-

jería de Salud porque no ha sabido, no ha podido 
–no queremos pensar que es que no ha querido– de-

fender a una Farmacia que en los últimos años ha lidera-
do la contención del gasto implementando medidas de 
ahorro ejemplares –principio activo– y avanzadas –receta 
electrónica– a costa de sus beneficios.

Copa
Nos resultó especialmente grati-
ficante la respuesta de los sevilla-
nos al Circuito Saludable 
organizado en el patio 
del Colegio. Fue necesario, 
incluso, abrir la Jornada al público 
diez minutos antes para evitar que 
se formara cola a las puertas de la 
sede colegial. Como experiencia, re-
sultó especialmente interesante 
entre otras cosas porque nos 
dio la verdadera dimensión del papel que juega 
el farmacéutico en múltiples campos de la salud y 
de cómo el ciudadano de a pie conoce ese papel, 
y confía en él.

Cinco son los miembros que han 
dejado la Junta de Gobierno, Pi-
lar León, Javier Juárez, Antonio 
Delgado, Antonio Rider y José 
Antonio Neto. Y a todos ellos 
queremos dedicar desde estas 
páginas un cálido homenaje por 
su trabajo y su buen hacer du-
rante todos estos años. Javier y 
Pilar pertenecen a esa “horna-
da” de jóvenes farmacéuticos 
comprometidos con su profesión 
que decidieron un día trabajar 
por ella desde su Colegio para 
ayudar en lo que hiciera falta. 
Antonio Delgado y Antonio Rider 
también jóvenes –Dios nos libre 
de escribir otra cosa– atesoraban 
la experiencia de haber pertene-

cido ya a otra Junta de Gobierno 
y ese bagaje es el que han apor-
tado a la Junta.
Y nos queda José Antonio Neto. 
Y escribo “nos queda” porque 
aunque se marche de la Junta de 
Gobierno, los compañeros como 
Neto nunca se van del todo…Y 
tal vez eso sea así porque si algo 
ha distinguido su carácter du-
rante todos estos años de vida 
colegial –más de 30– ha sido 
precisamente su discreción, su 
trabajo callado, como si siempre 
hubiera estado ahí para hacer 
que las cosas de las que se ocu-
paba funcionaran a la perfec-
ción: la caseta de feria, las fies-
tas de la patrona, la bendición 

del belén del Colegio… Ocupa-
ciones en apariencia sencillas, 
pura ingeniería en la trastienda, 
y que probablemente sean las 
que mejores recuerdos nos traen 
a todos. Se nos va José Antonio 
Neto de la Junta de  Gobierno 
del Colegio y se nos va un poco 
una forma de ser y de hacer las 
cosas como Dios manda, bien 
hechas: con elegancia, sin es-
tridencias, con mano izquierda,  
con un espíritu de servicio y una 
voluntad permanente de agra-
dar. Y también con una lealtad 
a la profesión y la Corporación 
inquebrantable. Por todo ello, 
muchas gracias José Antonio, y 
hasta pronto.

Querido José Antonio Neto...
por Juan Luis Barea






